

Edito

Les premières lignes de cet éditto sont dédiées aux victimes des attentats du 13 novembre et à leurs familles.

Etrange période, tout se mêle, la petite et la grande histoire. Nous sommes ici à Brest, les fêtes de fin d'année approchent, les gens commencent à se hâter, à préparer les réveillons. Pendant ce temps, à Paris, des chefs d'Etat tentent laborieusement de s'accorder pour tenir le défi de limiter le réchauffement climatique à 2°C d'ici 2100.

"Dis maman, ça fait combien deux degrés ?". "Ca fait pas beaucoup".

"Dis papa, c'est quoi la Transition ?". "la Transition, heu...la Transition...".

"Eh, bien, Papy, il a lu dans son journal, celui où c'est écrit tout petit et où y a pas d'image. Il a lu que si on ne luttait pas contre le réchauffement climatique, il y aurait encore plus de guerres, les gens se battraient pour avoir de l'eau et un enfant continuerait de mourir de faim toutes les 7 secondes. Il a dit aussi que si on réapprenait à vivre simplement, cela permettrait à d'autres de simplement vivre. C'est donc ça qu'il faut faire pour que le monde aille mieux. J'ai compris ! C'est ça la Transition".

"Maman, je veux refaire ma lettre au Père Noël !"

Cher Père Noël, déchire ma première lettre, j'ai bien réfléchi. Cette année, je voudrais que tu apportes la Transition à tout le monde. Merci, merci, Père Noël.

Brest, la première

1974 première intercommunalité de France, 2014 première communauté urbaine à adopter un Plan Local d'Urbanisme (PLU) facteur 4

Entretien avec Aude Talon, directrice du pôle des dynamiques urbaines.

Ce pôle est chargé de définir, piloter et garantir la cohérence de la politique de l'urbanisme à l'échelle métropolitaine.

La mise en œuvre de cette politique s'appuie sur une collaboration transversale des services et plusieurs documents cadres dont le PLU facteur 4.

Le facteur 4 se réfère à la réduction par 4 des émissions de gaz à effet de serre d'ici à 2050 par rapport au niveau de 1990.

Le PLU est un outil de planification qui définit le projet d'urbanisme et d'aménagement d'un territoire. Celui de Brest métropole s'étend sur les 8 communes suivantes : Bohars, Brest, Gouesnou, Guilers, Guipavas, Plougastel-Daoulas, Plouzané, le Relecq-Kerhuon.

Ce document cadre, qui inclut la politique de l'habitat, celle des transports et celle de la lutte contre le changement climatique, est constitué de 5 éléments :

- **Le rapport de présentation** qui comprend le diagnostic territorial, l'explication des choix retenus et les orientations du projet.

- **Le plan d'aménagement et de développement durables** qui détermine les orientations générales du projet politique.
- **Les orientations d'aménagement et de programmation** qui traduisent les dispositions d'urbanisation portant sur l'aménagement, l'habitat, le transport et les déplacements.

Extrait des orientations d'aménagement et de programmation - Exemple de renforcement de l'armature verte urbaine



- **Le règlement** qui définit les droits à construire sur une parcelle.
- **Les annexes** qui exposent les diverses servitudes.

Evolution du PLU

Même s'il fixe une vision prospective sur 15 ans, le PLU n'est pas figé. Il fait l'objet de modifications. Ces dernières sont inhérentes aux changements législatifs, aux besoins des communes, aux porteurs de projets et à l'évaluation de sa mise en œuvre.

L'évaluation qui a pour but de vérifier la te-

nue des objectifs (nombre de logements réalisés, impact environnemental), s'établit à partir d'un jeu d'indicateurs visible dans le rapport de présentation.

> <http://www.plu.brest.fr>

La place du citoyen dans le processus

Elle est principalement de nature concertative (enquêtes publiques) lors de l'éla-

laboration, des modifications ou de la révision du PLU.

Pour finir, Aude Talon nous a rappelé l'existence du conseil architectural et urbain situé 24 rue de Coat-ar-Gueven. Ce service ouvert à tous, prodigue gratuitement des conseils aux particuliers qui ont des projets de rénovation, souhaitent coloriser leur façade et obtenir des informations concernant le PLU. ■

(ADEUP^a
BREST - BRETAGNE

Brest A Pied et A Vélo, la mobilité douce

Un groupe de citoyens se mobilise autour du Plan Piéton...



La BAPAV est une association militante fondée en 2001 par une poignée de cyclistes, qui revendique le droit de circuler dans un espace partagé et sécurisé à vélo ou à pied à Brest.

A ce jour, l'association compte environ 300 adhérents et ses membres soutiennent l'association de différentes façons.

La BAPAV située 19 rue Bruat, organise de **multiples animations**, comme découvrir les jardins partagés à vélo, pédaler en randonnées organisées, faire réparer son vélo, le sécuriser via bycicode, acheter un vélo d'occasion, suivre un atelier participatif, s'initier à la mécanique vélo.

Aujourd'hui, elle a élargi son champ d'actions et d'activités, en devenant partenaire de la ville de Brest. Elle donne son avis sur le **Plan Piéton** et sur l'aménagement des **pistes cyclables** et fait le lien entre la population et la collectivité.

A Brest, **la marche** représente environ **25 % des modes de déplacement**. Il y a encore fort à faire en matière d'aménagement de voiries, de comportements, mais progressivement les choses et les mentalités changent.  *merci à Claire Jusseau*



Le CCQ Brest-Centre sur tous les fronts

De nouvelles pistes de travail pour la nouvelle année : trame verte, stationnement, vitrines...

Du côté de l'inter-quartier, (réunion des 7 CCQ brestois) les membres du CCQ participent aux travaux sur le développement des outils numériques, le Plan Piéton, le label "Ville d'art et d'histoire", le dossier des Halles Saint-Louis.

Nous avons aussi été invités par la mairie à des réunions d'information sur le fonctionnement de Brest métropole ainsi qu'à des réunions publiques pour des projets immobiliers (Massillon, Proudhon, Harteloire, Bugeaud).

Des forums organisés par la mairie présenteront les projets en cours portés par la collectivité : les aménagements urbains (janvier), le cadre de vie (février), et le bien vivre ensemble (mars).

Les projets internes à notre CCQ (*comptes rendus sur <http://www.ccq-brest-centre.net>*) portent notamment sur :

• Le stationnement

Après une présentation du service "Déplacement" sur le stationnement en cœur d'agglomération, le CCQ a répondu à une enquête d'opinion visant à partager le diagnostic, comprendre la démarche de la collectivité, recueillir les propositions et co-construire le projet. Nos prochains travaux porteront sur les modifications des zones payantes (ou non), l'organisation du contrôle et la communication.

• Le parrainage des jardinières

Deux enseignes commerciales ont accepté d'entretenir la jardinière placée devant leur vitrine.



Fleur d'automne dans la jardinière du Printemps

• Les vitrines du haut de la rue Jaurès

Contact a été pris avec l'association des commerçants "Action Jaurès Dynamique" qui souhaite redynamiser le quartier en organisant des animations.

• L'opération "Sapin Malin"

Dépôt du 6 au 16 janvier sur les places Wilson, Guérin et Sanquer (*voir l'agenda pour les dates de broyage*).

• Le projet "Jardin Proudhon"

Le projet n'a pas été élu au concours du Climat dédic.



Publiée par Le Télégramme - Brest, p.14, 9 décembre

Le CCQ de Brest-Centre est désormais doté d'un Comité de Coordination constitué des deux animateurs de chaque groupe projet et co-présidé par Réza Salami et Philippe Saget. ■

PLU Facteur 4 : l'arme verte des Brestoïis

Réduire les émissions de gaz à effet de serre, maîtriser l'énergie, produire à partir de sources renouvelables, préserver la nature... Chacun entrevoit comment participer individuellement à cet effort nécessaire, mais comment l'appliquer à l'échelle d'une agglomération de 400 000 habitants ?

Le 20 janvier 2014, Brest Métropole Océane a répondu à cette question en se dotant d'un nouvel outil réglementaire orienté résolument vers le développement durable : le nouveau Plan d'Urbanisme Local "PLU Facteur 4". Cette véritable profession de foi vise à conforter le développement économique de la métropole tout en luttant contre le réchauffement climatique, préservant l'agriculture, limitant l'étalement urbain, et développant le commerce de proximité.

PLU efficace

Facteur 4 ? C'est le facteur de réduction des émissions de gaz à effet de serre à réaliser d'ici 2050 (par rapport à 1990) à l'échelle régionale et nationale recommandé par le Grenelle de l'Environnement. C'est aussi le nombre de plans réglementaires de programmation que BMO a souhaité intégrer pour atteindre cet objectif ambitieux : le Plan Local d'Urbanisme (PLU), le Programme Local de l'Habitat (PLH), le Plan de Déplacement Urbain (PDU) et le Plan Climat-Energie Territorial (PCET). Tous les secteurs ayant un impact sur le climat et l'environnement seront ainsi coordonnés pour tendre vers un monde durable.



PLU en avance

La Communauté de Brest métropole est la première collectivité en France à se doter d'un plan local d'urbanisme intercommunal encadrant habitat, déplacements urbains, énergie, préservation de l'agriculture et limitation de l'étalement urbain. Les contraintes liées au développement de chacun de ces secteurs imposeront des compromis dont la cohérence sera la clé de la réussite collective. Cette nouvelle politique d'urbanisation fera de Brest métropole un véritable laboratoire urbain écologique dans lequel pourraient être inventés de nouveaux concepts environnementaux applicables au niveau national.

PLU vert

Un des nombreux objectifs du PLU facteur 4 est de réduire la consommation des ressources naturelles due au développement urbain en économisant de l'espace et de l'énergie tout en préservant les espaces naturels. Ainsi, ces derniers seront mieux mis en valeur et seront plus accessibles car ils seront connectés avec les espaces verts urbains : c'est l'armature verte urbaine. Un réseau de déplacements pour les piétons et les deux roues est à l'étude, s'appuyant sur les espaces verts existants et les reliant par des itinéraires faisant une place privilégiée au végétal, créant ainsi une continuité verte. ■

> <http://www.plu.brest.fr>

Brest en transition

Exemples d'initiatives en centre-ville, le réseau de chauffage urbain, voies cyclables, points d'accès publics à internet





Déception au **Décl**ic !

Une dynamique participative pour associer les habitants aux objectifs de réduction des émissions de gaz à effet de serre.

Le concours **Climat décl**ic a été lancé par Brest Métropole pour faire émerger les initiatives des habitants. Une trentaine d'initiatives d'habitants a été présentée à ce concours qui comportait 5 catégories : **1- Mobilité Transports** **2- Consommation Économie** **3- Habitat Énergie** **4- Mobilisation Sensibilisation** **5- Autres.**

Notre Participation

Le CCQ Brest-Centre avait proposé dans la catégorie 5, la création d'un jardin à la place de l'actuel magasin de meubles Roignant à Saint-Martin. Notre initiative qui a recueilli un très grand nombre de votes des "internauts", a été retenue parmi les quinze nominées.

Ils ont gagné !

Dans chaque catégorie, un lauréat a été choisi :

1- Les Partageurs : créer des places de stationnement réservées à l'autopartage .

2- La Ferme de Traon Bihan : produire Bio à Brest même.

3- Ido4pro : chauffons moins, vivons mieux et rendons nos radiateurs intelligents.

4- Poc la Girafe : produire localement, autrement mais ensemble.

Et les Autres ?

Suspens : quel est le lauréat de la cinquième catégorie "Autres" ?...il n'y en a pas, à la grande déception du CCQ. Le jury a préféré attribuer un prix coup-de-coeur au film d'animation **"Ah, ben voilà !"** (**Frère et soeurs Huguenin**) à découvrir avec plaisir sur YouTube.

L'an prochain, le concours pourrait être repris en s'adressant plus spécifiquement aux enfants et aux écoles. ■

La Transition, c'est le changement

Le **Collectif** pour une **Transition Citoyenne** en pays de Brest, créée le 8 mars 2015 a pour objet de contribuer à la construction de la **société de demain**, en donnant envie à un maximum de citoyens, citoyennes et de structures de s'engager dans une transition écologique, sociale, économique et humaine. Elle vise à vivre en harmonie avec soi-même et avec la sphère du vivant.

L'enjeu est de montrer que **la Transition n'est pas une utopie**, qu'elle est praticable et pratiquée par de nombreuses personnes. Le Collectif réalise actuellement un annuaire des acteurs de la Transition sur le pays de Brest et soutient des actions concrètes comme **des donneries** (zones de gratuité), **des vélorutions** (manifestations conviviales à vélo) et **des actions de sensibilisation** (films sur l'environnement, la consommation). Il travaille avec le mouvement des Colibris au niveau national et en local avec le **collectif Kilt du pays de Daoulas**.

A partir de janvier 2016, le **Collectif** organise le 15 de chaque mois de 19h à 20h30 une soirée thématique pour débattre entre citoyens de sujets en lien avec la transition.

Exemples d'actions à venir : formation du collectif sur la communication non violente, organisation d'une journée sans voiture, forum des acteurs de la transition ...

Réunions : **le premier samedi du mois de 14h à 16h et le 3ème mardi du mois de 19h à 20h au Beaj Kafe à Brest - > <http://transitioncitoyennebrest.infini>**

Connaissez-vous votre quartier de Brest-Centre ?

Ces deux photos ont été prises récemment dans le centre-ville de Brest.

Retrouvez les lieux photographiés. (réponses sur cette page)



Réponses du jeu précédent :



Monument à la station de taxis de la gare SNCF



Passerelle - Centre d'art contemporain, rue Charles Berthelot

rus liartiv titeP : 2 otohP .navroM UHC ud suahkcolB : 1 otohP .lluor rgM erauqs ud te ruetsaP sluol. eur al ed elgna'Y à elbuemmi

Légende du Colibri (voir édito lettre 26)

Un jour, un incendie commence à ravager la jungle. Affolés, hommes et bêtes fuient en tous sens. Seul un **petit colibri**, sans relâche, fait l'aller et retour de la rivière au brasier, une minuscule goutte d'eau dans son bec. Un toucan à l'énorme bec l'interpelle : "Tu es fou colibri, tu vois bien que cela ne sert à rien." "Oui je sais, répond le colibri, **mais je fais ma part.**" Interloqué, le toucan commence à faire de même, bientôt imité par dix, cent toucans. Tous les animaux s'y mettent... , tous les villageois s'y mettent... Au bout du compte, il y eut quelques plumes roussies et quelques pieds brûlés, mais cette nuit-là, **un petit colibri a sauvé la forêt.**

Pierre Rabhi (Initiateur du Mouvement Colibris)

- A** Si vous n'êtes pas disponible pour le broyage, vous pouvez déposer votre sapin sur les places Guérin, Sanquer et Wilson du 4 au 16 janvier.
- G** **Mercredi 6 janvier - 10h à 12h00 : Broyage des sapins -** places Wilson et Guérin
- E** **Samedi 16 janvier - 14h à 16h00 : Broyage des sapins -** place Sanquer
- N** **Samedi 16 janvier : Festival "Pluie d'images"** à la MPT Harteloire
- D** **Dimanche 17 janvier - 15h30 : Concert de la chorale** **Arpège** au PLM Sanquer
- A** **Judi 21 janvier - 18h à 19h00 : Concertation Stationnement** à la mairie de Brest-Centre
- A** **Judi 4 février - 18h30 : Réunion Plénière**

Suivez-nous, écrivez-nous

www.cq-brest-centre.net

webmestre@cq-brest-centre.net

sur twitter

@ccqbc



sur Facebook

Cqbrecentre



et sur le site

internet



Comité de rédaction :

Jean-Luc Déniel, Sophie de Kerdrel, Laure Dosso, Sabine Guidubaldi, Joséphine Kergonnan, Emmanuel Ponzévéra, Philippe Saget.

Imprimé sur papier recyclé et mis en page avec Scribus



Scribus
Open Source Desktop Publishing

Sauf avis contraire, les articles et photos sont sous licence "creative commons" "by-nc-sa" : droit de reproduire et de modifier sans utilisation commerciale avec partage des conditions initiales.